

Año XXV, Edición N° 279 de Setiembre de 2024

Editorial RLG - Setiembre 2024

Desde la RLG trabajamos de manera permanente en acercar contenidos vinculados a la realidad de las personas mayores que además sean abordados desde una concepción no deficitaria de la vejez y orientados a la promoción de los derechos humanos de las personas mayores.

Las consecuencias del envejecimiento en las sociedades son un tema recurrente en la prensa y en la literatura. Sin embargo, encontrar abordajes que busquen contemplar los derechos de las personas mayores y las conciben como parte de la solución, no como parte del problema, no es sencillo.

Por ejemplo, cuando se conciben propuestas laborales para personas mayores para combatir la disminución de la población en edad de trabajar y buscar soluciones a sistemas de seguridad social que se vuelven deficitarios, éstas deben idearse en un marco de respeto de los derechos de las personas mayores. No es sólo promover el acceso al trabajo formal fundado en una necesidad de financiamiento del sistema de seguridad social, es promover el acceso al trabajo porque éste es un derecho, al igual que lo es la seguridad económica en la vejez.

Esperamos que los artículos que les compartimos sobre [China](#) y [Chile](#) contribuyan a la reflexión sobre cómo buscar respuestas a temas comunes y cómo valorar el aporte que las personas mayores a la sociedad.

No podemos dejar de mencionar que es una realidad de muchas personas mayores el continuar trabajando, no porque deseen hacerlo, sino porque tienen pocos o ningún ingreso en la vejez. Un ejemplo de esta situación es Costa Rica, donde [215 mil personas mayores viven sin pensión](#).

[Soledad Rodríguez](#)

Coordinadora RLG

Ante un futuro con más personas mayores y menos mano de obra, China ha tenido una idea: animar a las personas mayores a trabajar como voluntarias. [xataka.com](#). A China le toca lidiar con un desafío demográfico. Uno enorme y que se resume con solo dos cifras. Si las proyecciones dan en el clavo, en cuestión de una década el país acogerá a más de 450 millones de personas mayores de 60 años, el 32,7% de su censo, sensiblemente por encima del 20% de 2022. Tendencia opuesta seguirá su fuerza laboral, el conjunto de población en edad de trabajar. [Leer más...](#)

La tecnología que escucha: beneficios y desafíos de los asistentes de voz en personas mayores. [uoc.edu](#). Un equipo de investigadoras de la Universitat Oberta de Catalunya (UOC) ha realizado una revisión de estudios sobre la capacidad de los asistentes de voz para reducir los sentimientos causados por la soledad no deseada en personas mayores. [Leer más...](#)

Capacidad jurídica y consentimiento informado. Informe de la Experta Independiente sobre el disfrute de todos los derechos humanos por las personas de edad, Claudia Mahler. El presente informe ha sido preparado por la Experta Independiente sobre el disfrute de todos los

derechos humanos por las personas de edad, Claudia Mahler, en cumplimiento de la resolución 51/4 del Consejo de Derechos Humanos. En él se ofrece una reseña de las actividades de la Experta Independiente durante el período que se examina, y se incluye un análisis temático de la autonomía, la capacidad jurídica y el consentimiento informado de las personas de edad. [Leer más...](#)

5 de Setiembre, Día Internacional de las Mujeres Indígenas. paho.org. En el día intencionalidad de las Mujeres Indígenas, buscamos acercar información o estudios que conecten las miradas sobre las mujeres indígenas y la vejez desde una perspectiva gerontológica, entendemos que hay mucho para decir de las vejeces de las mujeres indígenas. [Leer más...](#)

Últimas Actualizaciones: gerontologia.org

ARGENTINA. El Hackathon premió a tres colegios por sus proyectos dirigidos a las personas mayores. Más de 120 estudiantes secundarios participaron del desafío propuesto por el Centro Económico y Social. El objetivo fue generar ideas pensando que los +60 son protagonistas del sistema productivo y social. [Leer más...](#)

ARGENTINA. Se actualizó el registro de personal a cargo del cuidado de personas mayores. lacapitalmdp.com. En función de lo establecido en la ordenanza N° 23.476 y sus modificatorias, se realizó la actualización y ya se encuentra online el nuevo registro de personal a cargo del cuidado de personas mayores y/o personas que requieran atención especial, coordinado y gestionado por la Dirección de Personas Mayores. [Leer más...](#)

CHILE. Pacto Global Chile presenta estudio sobre nueva empleabilidad en personas mayores. diarioestrategia.cl. Las sociedades han sufrido diversos cambios demográficos en las últimas décadas, lo que ha obligado al mercado laboral y los trabajadores a adaptarse a nuevos desafíos, con el fin de mantener la productividad a nivel colectivo e individual. En ese sentido, el aumento en la esperanza de vida ha instalado la necesidad de reevaluar el papel que juegan las personas mayores en la sociedad y cómo estas se relacionan con el trabajo. [Leer más...](#)

CHILE. Antofagasta: Ciclo de talleres para personas mayores. sernac.cl. El SERNAC Regional de Antofagasta organizó y desarrolló un ciclo de talleres sobre derechos y recomendaciones en diversas temáticas de consumo focalizado en personas mayores y usuarios integrantes del Centro Diurno Referencial, pertenecientes del Servicio Nacional del Adulto Mayor (SENAMA). [Leer más...](#)

COLOMBIA. Personas mayores de 60 años habitantes de calle o en riesgo de estarlo, retoman sus estudios con la estrategia CIPREIA. integracionsocial.gov.co. Más de 500 personas habitantes y exhabitantes de calle han tomado clases por medio de la estrategia educativa de los Círculos Preparatorios Integrales de Aprendizaje (CIPREIA), que busca promover el acceso a una educación flexible y de calidad para que la población culmine sus estudios en primaria y bachillerato. [Leer más...](#)

COSTA RICA. Unas 215 mil personas mayores viven sin pensión en Costa Rica. elpais.cr. Un nuevo informe de la Cátedra de Envejecimiento y Sociedad de la Facultad de Medicina y del Centro de Investigación Observatorio del Desarrollo (CIOdD), ambas de la Universidad de Costa Rica (UCR), revela que más de 215.000 personas mayores en el país no reciben ningún tipo de pensión, lo que las hace vivir en la incertidumbre económica. [Leer más...](#)

MÉXICO. Convocatoria de ingreso a la Maestría en Gerontología (generación 2025-2026). [Leer más...](#)

MÉXICO. Conoce el Mapa de Cuidados. Localiza centros de atención a infancias, adultos mayores y población con discapacidad. cimacnoticias.com.mx. El Mapa de Cuidados de México (MACU), lanzado por primera vez en julio del 2023, ha sido sometido a una serie de procesos de actualización y desde esta solidez, esta plataforma camina para comenzar a preparar el terreno para el Primer Sistema Nacional de Cuidados. [Leer más...](#)

MÉXICO. Programas de vinculación del INAPAM: cómo inscribirse para realizar actividades socioculturales, ocupacionales, artísticas y recreativas a partir de octubre. Infobae.com. El Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores (INAPAM) desde julio de este año, lanzó el programa “Vinculación Productiva de las Personas Adultas Mayores”, que ofrece a hombres y mujeres de 60 años o más la posibilidad de acceder a un apoyo económico, promoviendo así su integración social. [Leer más...](#)

PANAMÁ. Antigua sede de la Nunciatura será la Casa de Día para Personas Mayores. panamaamerica.com.pa. Será una casa con actividades para que las personas mayores se puedan distraer, pero a la vez capacitarse y recibir terapias, se hará un trabajo integral. [Leer más...](#)

PERÚ. Salud mental de los adultos mayores: la soledad y el aislamiento social como factores de riesgo. elcomercio.pe. “El aislamiento social es la falta de conexiones sociales”, asegura el experto. Esta condición puede causar soledad en algunas personas, mientras que otras pueden sentirse solas sin estar socialmente aisladas. [Leer más...](#)

OPCIÓN POR LA VEJEZ

Experiencias en América Latina

Christel Wasiek

[Descargue el libro en español aquí](#)

Nota de la Editora: Si desea escribirnos, enviar comentarios, informaciones o colaboraciones, puede hacerlo a la coordinadora: srodriguez@gerontologia.org; a nuestros corresponsales: En Argentina: David Zolotow: dazolotow@hotmail.com; en Brasil: Marília Celina Felício Fragoso - mariliafelicio@yahoo.com.br; en Colombia: Elisa Dulcey-Ruiz: cepsiger@gmail.com

www.gerontologia.org

Editora responsable: [Soledad Rodríguez](#), coordinadora de la RLG

Usted ha recibido este mensaje porque se ha suscrito al Boletín Mensual de la RLG. Gracias por mantener su suscripción a este Boletín. Para dar de baja su suscripción al Boletín, puede hacerlo ingresando al siguiente enlace: <https://www.gerontologia.org/boletin.html>